
奥巴马在担任总统之前，住
在芝加哥的一栋老房子里。上任
总统之后，便携妻子和两个女儿进
入白宫居住。在刚刚离家的时候，
奥巴马对众多记者表示：“我非常
喜欢芝加哥老家的房子，等任期满
之后，我还会带着家人回去住。”

这个小小的访谈，让一个人
激动万分，那就是奥巴马的邻居
比尔。

比尔一直渴望一夜暴富，现
在机会终于来了，他满怀希望地将
自己的房子交给中介公司，想以
300万美元的高价出售。比尔相
信有“总统邻居”这个诱人的卖点，
一定能很快大赚一笔。

然而，房子的出售信息贴出
后，愿意购买的人一个也没有。为

了弄明白究竟是怎么回事，比尔仔
细地查看了出售信息下的留言。
原来，大家都担心在入住后，生活
在严密的监控之下，住在这里，生
活基本上没有什么隐私可言。

在经历了久久无人问津的煎
熬后，比尔逐渐心灰意冷。于是，当
一个叫丹尼尔的年轻人找到他，表
示愿意出140万美元购买这套房
子的时候，他毫不犹豫地答应了。

不久之后，让比尔怎么也没
想到的是，在丹尼尔的手上，这套
房子变成了比300万美元更值钱
的“摇钱树”。

丹尼尔将房子改造成幼儿
园，不同于那些不愿意生活被打扰
的住户，孩子的家长对无处不在的
严密监控非常满意。这所幼儿园

一举成名，被称为“全美国最安全
的幼儿园”，吸引了众多富豪把孩
子送到此处就读；因为生意過于火
爆，丹尼尔把幼儿园的外墙也拍卖
出去，吸引了无数的广告商争先恐
后地前来竞标。

显然，这个故事中的最大赢
家是丹尼尔。同样的一套房子，被
不同的人经营，最终得到的回报效
果天差地别，而其中的原因，显然
是两人捕捉商机的能力判若云泥。

穷人和富人的差距就在于
此：穷人只会看现象，富人懂得看
本质。在这个商业社会，我们每天
都能有机会触摸到商业机会，如果
缺少敏锐的眼光与果敢，放任那些
商机擦身而过，那么最终只有追悔
莫及。 摘自《哲思》

“小满麦渐黄，夏至稻花香”小满
是夏季的第二个节气。它的来临，意
味着接下来天气会更加炎热，过去民
间有吃野菜、苦菜的习俗。此时，人
们需要投入到繁忙的农事活动中去，
为之后的丰收打下基础。不过有趣
的是，二十四节气中有小满，之后便
是芒种，为何没有“大满”呢？

一般来说，在每年 5月 20日到
22日之间，视太阳到达黄经60°时
为小满。《月令七十二候集解》：“四月
中，小满者，物致于此小得盈满。”

从农业角度说，“小满”既关涉北
方麦粒的饱满，又与南方雨水的丰盈
有关。这时候，中国北方冬小麦类的
夏熟作物进入灌浆期，籽粒渐渐饱
满，收割在即。

在南方，俗语说“小满大满江河
满”，随着降雨量增加，江南地区往往
也是江、河、湖中水量丰盈。否则便意
味着赶上了干旱少雨的年份。所以，
这里的“满”字代表雨水多的意思。

小满时节，是农事活动繁忙的时
候。此时，蚕开始结茧，意味着养蚕
人家要忙着缫丝。《清嘉录》中提到：

“小满乍来，蚕妇煮茧，治车缫丝，昼

夜操作。”
在二十四节气中，有小暑、便有

大暑与之对应，有小寒，便有“大
寒”。但有小满，却没有“大满”。

民俗学专家王娟解释，大寒小
寒、大暑小暑都是在极冷和极热的时
间段，由于冷、热持续时间长，相当于
两个节气，且人们正好在猫冬、避暑，
没什么活动，所以分成两个相连的节
气。

“但春种、秋收期间农事繁忙，事
情比较多，节气本身的特点分明，所
以不需要命名两个大小相连的节
气。”王娟说道。

无疑，无论南方北方，小满都是
一个重要的时间节点：小麦需要谨防
籽粒干瘪，水稻需要及时灌溉。而这
都离不开水。

在有些农村地区，留下了在小满
时节祭祀车神的古老习俗。这里的

“车”指的是水车，传说中，“车神”是
一条小白龙。在车水前，人们在车基
上摆好鱼肉、香烛等物，“祭品”中还
有一杯白水，祭拜时将谁倒入田中，
期待水源涌旺。

另外传说称，小满为蚕神生日，

在江浙一带还有一个“祈蚕节”。蚕
丝得来十分不易，靠人们养蚕结茧抽
丝而得，但养蚕又对气温、湿度、食物
要求很高，很难养活。

古人并不了解其中的一些科学
因素，所以，由于蚕的饲养太难，便把
蚕视作“天物”。为了祈求辛苦劳作
能有回报、养蚕能获得好收成，人们
会在放蚕时节举行“祈蚕节”。

虽然还未到夏至，但在不少地
方，小满时的天气已经比较炎热，多
适合吃一些清淡去火的蔬菜。《周书》
记载：“小满之日苦菜秀”，而苦菜，也
是中国人较早食用的野菜之一。

关于苦菜的功效，《本草纲目》里
提到：“久服，安心益气，轻身、耐老。”
据说，古人还会用它来醒酒。

吃的时候，可以先把洗净的苦菜
用开水烫熟，加入醋、蒜泥、盐等调
料。又或者把煮熟的苦菜挤出汁液，
拿来做汤、调馅……别有一番风味。

俗话说，秧奔小满谷奔秋。“小满”
的劳作，意味着人们离丰收又近了一
步。或许，这个节气的名字，也正好代
表 了 人 们 对 美 好 未 来 的 祈 盼 。

摘自中国新闻网

在蔡元培看来，“先生于文学外尤
注意美术，但不喜音乐”。然在鲁迅的
散文与小说中，我们不难看到他对流
行于绍兴乡野民间的戏曲音乐所作的
诸多描述，字里行间流露出他对民间
文艺的由衷喜好。

在《五猖会》一文中，鲁迅以动人
的笔触描述他在孩提时代，对民间迎
神赛会的热切向往，“要到东关看五猖
会去了，这是我儿时所罕逢的一件盛
事”。被收入初中语文课本的名篇《社
戏》中对乡间演出社戏细致入微的描
写，更是深深印刻在无数读者心中。
1916年 12月，鲁迅特地从北京赶回
绍兴为母亲操办六旬寿诞，在日记中
留下了“下午唱花调”“夜唱平湖调”等
聆赏民间音乐的记载。

在绍兴山会初级师范学堂（今绍
兴文理学院）教书时，鲁迅曾请在家中
帮工的王鹤照为其传授绍剧《龙虎斗》
中“手执钢鞭将你打”和目连戏的唱
法，“我一边讲一边做给鲁迅先生看，
他静静地细听，记住了”（《回忆鲁迅先
生》）。于是便有了阿Q准备“投降革
命党”而陷入亢奋的一段唱词。直到
被绑缚刑场游街示众的当口，阿Q所
想到的，仍是“《小孤孀上坟》欠堂皇，
《龙虎斗》里的‘悔不该’也太乏，还是
‘手执钢鞭将你打’罢”。无聊看客所
遗憾的，不过是“游了那么久的街，竟
没有唱一句戏”。鲁迅以如此神来之
笔描写阿Q的悲剧人生和群众的麻木
冷漠，如果没有对绍兴民间戏曲音乐
的切身体验，是无论如何也写不来的。

1912年，鲁迅在教育总长蔡元培
的提携下，出任教育部社会教育司第一
科科长。第一科是当时社会文化艺术
事业的最高管理机构，蔡元培力倡美
育，提出“以美育代宗教”，改造国民性，
作为第一科科长的鲁迅自然要责无旁
贷地担负起这一重任。次年2月，他便
在《教育部编纂处月刊》上发表了《拟
播布美术意见书》，为中国艺术学学科
的建立和非遗保护指明了方向。

鲁迅将“美术”界定为“美术云者，
即用思理以美化天物之谓。苟合于
此，则无间外状若何，咸得谓之美术，
如雕塑、绘画、文章、建筑、音乐皆是
也”。随后他援引西方对艺术的不同
分类，认为音乐是在时间中展开的“动
美术”，具有“不可见不可触者，是为音
美”的审美特性；音乐又是“独造美
术”，“虽间亦微涉天物，而繁复腠会，
几于脱离”，注重内在情感表达，而非
直接描摹客观事物，故亦为“非致用美
术”，“皆与实用无所系属者也”。鲁迅
对音乐艺术本体的认知，以当时的艺
术学研究水平而言，是较为全面系统
的，这也对其音乐审美观的形成起到
了重要影响。

鲁迅认为，播布美术的目的在于
“使与国人耳目接，以发美术之真谛，
起国人之美感，更以冀美术家之出世
也”。就音乐而言，他提出应建造奏
乐堂，“当就公园或公地，设立奏乐之
处，定日演奏新乐，不更参以旧乐”，
同时应刊布音乐欣赏指南，向民众普
及音乐常识，“先以小书说明，俾听者
咸能领会”。对中国传统音乐的保存
与研究，鲁迅提出要建立中国古乐研
究会，传承保护华夏国乐，“令勿中
绝，并择其善者，布之国中”，而非盲
目否定传统旧乐。

1923年5月14日，日本音乐史家
田边尚雄来华讲说“中国古乐之价
值”，鲁迅亲赴北大听取了此次讲座，
足见其对传统音乐一以贯之的学术兴
趣。鲁迅还亲手校辑《嵇康集》，“第欲
存留旧文，得稍流布焉尔”，已成为中
国音乐史研究中一份珍贵的文献。

作为新文化运动的主将，鲁迅对
民歌有着难以割舍的情结。据周作人
回忆，当时他在绍兴搜集歌谣，便请在
教育部供职的鲁迅代为留意，“他特别
支持我收集歌谣的工作，大概因为比
较易于记录的关系吧，他曾从友人们
听了些地方儿歌，抄了寄给我做参考”
（《鲁迅与歌谣》）。1927年，鲁迅委托
高尔基给北方俄罗斯民族合唱团寄去
了几首有谱的中国民歌，“借以表示崇
高的敬意与谢忱”（《鲁迅年谱》），向世
界传播“中国好声音”。他还编创出
《好东西歌》《公民科歌》《南京民谣》
《“言词争执”歌》等，用通俗的市井语
言配以民谣体裁，予国民政府和反动
军阀以辛辣讽刺。

1917年 11月，鲁迅与蔡元培等
一起审听了萧友梅所作的国歌《卿云
歌》，并对蔡元培说“余完全不懂音
乐”。蔡元培却认为这是鲁迅的谦辞
或反语，“我不知道他这几句话的意
思，是否把‘懂’字看得太切实，以为非
学过音乐不可；还是对教育部这种办
法不以为然，而表示反抗”（《记鲁迅先
生轶事》）。1919年12月，教育部筹设
国歌研究会，鲁迅被选派为干事之一。

1922年 4月，俄国歌剧团来华演
出，鲁迅不仅以极大的兴趣观看了演
出，还亲自撰写《为“俄国歌剧团”》，热
诚地将这“美妙而且诚实的，而且勇猛
的”音乐加以“广告”，并在这“比沙漠
更可怕的人世”，“唱了我的反抗之
歌”。鲁迅还以希特勒禁唱穆索尔斯
基作曲的《跳蚤之歌》为例，“这决不是
为了尊敬跳蚤，乃是因为它讽刺大官”
（《华德保粹优劣论》），说明音乐独特
的战斗性。

1933年5月20日，鲁迅欣赏了俄
国作曲家阿甫夏洛穆夫的新作，在日
记中写道：“先为《北平之印象》，次《晴
雯逝世歌》独唱，次西乐中剧《琴心波
光》，后二种皆不见佳”。交响素描《北
平胡同》（即《北平之印象》）以小贩走
街串巷的叫卖调为素材，借助各种自
然音响，生动形象地刻画出平民生活
场景，贴近中国民众的欣赏口味。对
这种来源于生活且主题鲜明的标题音
乐，鲁迅自然持肯定态度。

正是基于“以人民为中心”的创作
导向，鲁迅对音乐领域内神秘主义思
潮与故作姿态、脱离人民的倾向尤为
深恶痛绝。在唯一一篇题为“音乐”的
杂文中，他以匕首般辛辣的笔触，对徐
志摩“你听不着就该怨你自己的耳轮
太笨或是皮粗”的论调进行针锋相对
的驳斥，“但倘有不知道自怨自艾的
人，想将这位先生‘送进疯人院’去，我
可要拼命反对，尽力呼冤的。”同样，鲁
迅对黎锦晖的《毛毛雨》和梅兰芳的
《天女散花》等“软性音乐”也有过讥
讽，“莫非电影明星与标准美人唱起歌
来，也可以‘消除此浩劫’的么”（《法会
和歌剧》）。在今天看来虽不无偏颇，
但在国难当头的历史环境下，确有其
必要的现实性与积极的美学意义。

摘自《光明日报》
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鲁迅的音乐生活
黄敏学由光明日报、腾讯公司、京东集团共

同发布的《“思想文化大数据实验室”2019
城市阅读报告》显示，中国网络文学已经
成为“文化出海”的重要力量。截至2018
年，近70部中国网文作品外语版本的点击
量超千万，累计吸引访问用户超过 2000
万。这些读者遍布20多个国家和地区，以
东南亚、欧美两大地域为主。

最近20年来，中国网络文学的强势崛
起，是华语文学写作、阅读和传播领域的重
要事件。在国内市场早已蔚为壮观之际，
中国网文开始扬帆出海，成为中国文化“走
出去”的重要力量，可谓一个意外的惊喜。

在实施中国文化“走出去”战略的过程
中，很多文化项目的海外推广和交流活动，
都得益于政府部门的推动。纯粹的市场行
为、商业行为比较缺乏，海外受众基于个人
选择主动接受中国文化也比较少。中国网
文的出海，正好可以从这两方面填补短
板。网络文学也许不像政府资助的文化项

目那么工整华丽、阳春白雪，但这种基于市
场和商业逻辑的传播方式，可以更敏锐地
捕捉受众需求，摸索出更有效的传播机
制。它可能无法代表我们民族文化最精华
的部分，但它被海外受众自发自觉地主动
选择，因此可以更有效地抵达受众内心，其
传播也具备更坚实的群众基础。

中国网文出海的可贵之处，就在于它
符合市场和商业逻辑。但这并不意味着，
政府部门在这一领域不能有所作为。事实
上，社会、市场和民间层面的文化交流活
动，从来都是国际文化交流的重要组成部
分，政府同样应该给予重视，培育扶持。比
如，为网络文学作家提供更适宜的创作环
境，提供有效的平台和畅通的渠道，帮助网
络文学作品的翻译、海外推广和传播，更严
格地保护网络文学领域的知识产权，保护
相关权益人的海外市场权益，这些都往往
超出个别商业公司的能力范畴，需要政府
部门提供法律环境和具体政策帮助。

当然，中国网文出海在呈现可喜迹象
的同时，其现状也折射出中国文化“走出
去”的不足。报告显示，目前成功出海的
网文中，科幻小说、武侠小说、悬疑小说、
推理小说、盗墓小说、谍战小说是最受关
注的类型。这些小说大多以跌宕起伏的
情节、引人入胜的推理、丰富多彩的想象
取胜。它与我们最期待“走出去”的那一
部分，比如深刻的思想性、丰富的文化价
值、精湛的艺术形式和优美的文学语言尚
有差距。而恰恰是这一部分最精粹的中
国文化，其“走出去”的难度往往最大。

举例来说，在中国四大古典名著中，
艺术成就最高的《红楼梦》，其“走出去”的
难度就远大于《水浒传》《三国演义》和《西
游记》。《红楼梦》对读者的中华文化素养
设置了很高的门槛，远不像其他三大名著
那样易于理解和接受。然而，中华文明的
精华，并不是跌宕起伏的情节和扣人心弦
的打斗。遗憾的是，尽管很多人倾注了大

量心血，但《红楼梦》在海外普通读者中仍
然应者寥寥。其根本原因在于海外普通
读者尚不具备足够的中华文化素养，尚难
理解《红楼梦》的“其中味”。这也意味着，
中国文化要真正成功“走出去”，还缺乏充
分的土壤和气候条件。

当然，中国网文渐成海外读者的新
宠，还是让人看到了希望。只要迈出了第
一步，文化的隔阂就并非不可消除。自李
小龙以来，华语文化圈的功夫电影、武侠
电影在西方广受关注，但长期都停留在

“动作片”的层面。李安一部《卧虎藏龙》，
成功把肢体动作层面的功夫，与宽广深邃
的中华哲学、神韵悠远的中华美学完美结
合，从更丰富的角度、更深刻的层面征服
了西方观众。假以时日，在中国网络文学
领域，像电影《卧虎藏龙》这样的经典案例
同样可期。因为，在科幻、武侠、盗墓、谍
战等类型小说之中，同样可以承载博大精
深的中华文化。 摘自《光明日报》

养生汇 滴水藏海

作息不规律
有患糖风险

美国思科系统公司总裁钱伯
斯在答记者问时声称自己对公司
业务、销售、管理方面的知识一窍
不通，这些工作分别由业务经理、
销售经理和副总裁具体负责，自
己只是干一些诸如去幼儿园给单
身的业务经理接孩子、有时去药
店给销售经理买胃药、给公司员
工准备生日蛋糕、给加班的副总
裁煮夜宵之类的工作。

乍一听，这个总裁简直有些
不务正业，怪不得有人会发出“这
哪是总裁呀，完全是一个勤杂工
嘛”的慨叹。

钱伯斯坦言自己就是一个勤
杂工。他说：“我可以不懂公司里
的任何事情，但我不能不懂得如
何照顾我的属下、我的员工！作
为公司的总裁，只要做好了勤杂
工，那么成功就非我莫属！”

其实，钱伯斯深谙管理之
道，是最高明的管理者。他的管
理艺术就是把人放在了第一位，

把尊重、关心下属与员工作为自
己的首要任务，而把具体的工作
分别交给了业务经理、销售经
理、副总裁……让他们各司其
职，各负其责。他这是典型的人
性化管理，真正把“以人为本”作
为自己最主要的工作，落实到了
具体的行动上。

在别人看来，“接孩子”“买胃
药”“准备生日蛋糕”之类的寻常
小事，根本不需要劳总裁大驾，根
本没必要由总裁亲历亲为，交给
工作人员也完全能够干得了、干
得好。但钱伯斯却不这样认为，
他认为这些小事直接影响着总裁
跟下属和员工的关系，直接影响
着员工对企业的感情，直接影响
着员工们能不能一门心思、心无
旁骛地干好各自的本职工作——
事实的确如此。

如果一名员工的后顾之忧没
有解决好，他就不可能全身心地
投入工作，他可能在工作的同时，

不得不分出一些时间、心思和精
力考虑家庭、孩子等等的事情。
在一个团队里面，一两个人这样
想、这样做，影响或许不是太大，
但是如果每个人都这样想、这样
做，那麻烦和损失显然就大了。

钱伯斯的高明之处就在于他
用自己一个人的成本解决了所有
员工的思想和生活方面的问题，
使整个团队形成了九牛爬坡、个
个出力的良好局面，使企业和效
益最大化。这样的企业，成功是
必然的。

管理工作中最难的是管理
人、管人中最难的是管好人。钱
伯斯的管理之道在于管“心”，而
不是管“身”。他不搞一言堂，他
敢于放权，他充分挖掘和发挥了
每个人的潜能和主观能动性、创
造性、形成了强大的凝聚力和向
心力。他这种管理方式跟我国古
代道家讲的“无为而治”有异曲同
工之妙。 摘自《思维与智慧》

拖垮你的“穷人思维”

“勤杂工”的管理智慧

二十四节气里为啥有小满无“大满”

中国网文何以成为海外读者新宠
封寿炎

施一公，全球知名的结构生物学
家，全国政协委员，也是西湖大学的倡
议人和校长。

你希望自己的孩子成为什么样的
人，你就首先要去做一个什么样的
人。正所谓在家庭教育中，父母的行
为才是引导孩子走向正确人生之路的
标杆。

施一公就曾在一篇文章中，谈到
父亲对自己的影响：父亲一生助人为
乐，这是他的做人准则。我两岁半跟
随父母下放到河南乡下小郭庄。刚到
乡下不久，父亲就成了村里的义务理
发师，一年四季常常有老乡请父亲理
发，逢年过节则是排队到我们家门口
理发。而父亲则从来都是来者不拒、
大度宽厚。父亲以这样的人生准则度
过了最艰难困苦的岁月，却也因为助
人为乐而备受尊敬。

下乡时，我家有一台半新的上海
牌缝纫机，父亲不仅用它负责我们全
家的衣裤制作，还在每年春节前免费
为乡亲们裁剪、制作近百件衣裤。因
为种种事迹，父亲不仅在村里，而且在
大队和公社都开始享有名气，很受乡
亲们尊重。

父亲的教导、以身作则，都深深影
响着我，这种助人为乐的精神似乎已
经流进了血液，即使漂洋过海也不曾
忘记。

1970年以后，父亲在全公社唯一
的高中讲授数学和物理，他讲课认真
而又生动，颇得学生喜爱。再后来进
了城，父亲又在当地的镇机械厂带领

技术人员进行硬质合金的技术革新。
1977年，为了孩子们参与高考，

他辅导表姐、表哥、大姐认真复习数理
化，给他们讲解方程式、热力学……虽
然我当时一点儿都听不懂，但感觉科
学真酷，这种耳濡目染的环境对我潜
移默化的影响非常大。等我们回到了
郑州，父亲又去郑州工学院任教，给学
生讲课。再再后来又去工厂，做管理
工作……

对于孩子的教育，施一公说：实现
人生价值比赚钱更重要。我经常这样
叮嘱孩子和身边的学生，你自己心里
想的，你信仰的东西，永远重要于外
界、别人对你的看法和整个社会的舆
论、走向。我一直相信只要好好走自
己的路，总能达到你的目标。

我觉得我们是人，我们不是简单
的动物，吃饱了喝足了，如果不缺衣少
穿，为什么要这么担心少挣几块钱，多
挣几块钱呢？即使是在那个非常贫困
的时代，我还是觉得科学很伟大，科学
可以改变人类，改变社会，可以让中国
更加富强。

要在孩子小时候教会他们吃苦，
我曾将孩子们送回老家体验生活，让他
们在驻马店的一所农村留守小学学习，
和那里的孩子们同吃同住，接受教育。

两个孩子第一次见到黄瓜、豆角
等蔬菜生长时的样子，十分开心。对
于城里的孩子来说，四体不勤五谷不
分是常事儿，孩子们不理解农民的辛
苦，也就学不会珍惜粮食。

摘自《中国教育报》

施一公：父亲的教育影响一生

哈佛大学的研究表明，除了饮食习惯和不
良嗜好，作息时间混乱，不规律的轮班工作可
增加女性患2型糖尿病的风险。

哈佛大学这一研究历时15年，研究对象
为倒班频繁的护士群体，涵盖15万人。研究发
现，不规律的作息时间表可能会妨碍身体的恢
复机制和对血糖水平的控制。

研究人员结合护士健康研究 (NHS)和
NHS II两项护士长期健康研究数据，该数据分
别记录1976年和1989年从事护士职业女性的
健康状况。研究人员提取了143410名未患2
型糖尿病、心血管疾病或癌症的女性的数据，并
要求其定期填写医疗、食品和生活方式问卷。

在本研究中，轮班制夜班工作被定义为每
月除了上白班和晚班，至少上三次夜班。结果
表明，每5年轮班工作的护士中，有近三分之一
(31%)更有可能被诊断为2型糖尿病。

不健康的生活方式由四个因素定义:超重
或肥胖、吸烟、饮食不健康、体育活动水平低。
每个不健康的生活方式因素可使2型糖尿病的
风险增加一倍以上(2.3倍)。上述四种不健康
生活方式因素中的任何一种，并且轮班工作的
女性被诊断为2型糖尿病的风险比常人高出
2.83倍。

研究人员表示，在2型糖尿病患病风险较
高的人群中，轮班工作约占17%，不健康的生
活方式约占71%，其余11%是与这两种因素相
互作用有关的额外风险。大多数2型糖尿病患
者可坚持健康的生活方式来预防。

该研究小组认为，轮班工人遵循不健康的
生活方式时，患2型糖尿病的额外风险可能是
睡眠紊乱和昼夜节律影响荷尔蒙或肠道细菌
平衡的结果，但还需证实。 摘自环球网
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远离血管垃圾
高脂成分

血液主要包含血浆和血细胞两部分，如果血
浆或者血细胞的成分过度改变,就会让我们血液
的颜色发生变化,并且影响到功能的发挥,甚至
导致多种病理变化。最常见的就是脂类成分过
多引起的血脂异常,血液检查结果会发现总胆固
醇、低密度脂蛋白胆固醇、甘油三酯升高,超过正
常值,成为高脂血症,常使血液颜色加深。这些
过多的脂类成分就是我们说的“垃圾”。

这些血脂“垃圾”悄然无息地编织着一张
“疾病温床”。最初,它不会让你感到身体有明
显不适；随着时间推移,部分人群会在饮食不规
律、生活节奏较快、繁忙的工作和生活之余,经
常出现头晕脑胀、失眠健忘、胸闷气短、疲乏无
力、注意力不集中、看东西一阵阵模糊、四肢沉
重或肢体发凉、麻木等；如果继续听之任之,动
脉粥样硬化、脂肪肝、冠心病、心绞痛、脑卒中等
就会随之袭来。

那怎么让这些血脂“垃圾”去无踪呢?首先就
是依靠自己的力量摆脱“垃圾”:①调节膳食结
构。避免大量食用高脂盒饭、西式快餐等高脂饮
食；避免过多摄入甜食和肉类；避免摄入食品添
加剂和激素类物质；避免暴饮暴食、晚餐过迟、睡
前宵夜、饮食过精、偏食挑食等。②改善生活方
式。戒烟、限酒,避免长期处于紧张、争吵、激动、
悲伤、忧虑等不良情绪中。③合理运动。顺应自
然,清晨太阳升起时抻筋拔骨,揉按天枢、带脉等
穴位；运动强度根据自身适应度而定。

其次就是依靠医疗手段避免“垃圾”产生，并
且清除“垃圾”:①体质辨识。制定个性化中医药
治疗方案。②药物治疗。根据血脂异常程度和
患者个体差异,采用中药汤剂内服,以及茶饮、药
膳等降低血脂含量。部分严重的高脂血症可以
结合他汀类或贝特类调脂药物治疗。③非药物
治疗。采用针刺、灸疗、罐疗、理疗、被动运动等,
改善血脂代谢,并治疗获得性肥胖。④定期复
查。初次发现血脂异常患者,4周后复查；有心
血管疾病及高危人群,每3～6个月检测1次。

摘自《上海大众卫生报》


